
экономия 
НА ПРОГРЕССЕ-
ЭТО РАЗОРЕНИЕ 

Недавно в Сан-Диего, в США, состоялась объединенная 
международная научно-техническая конференция по по
рошковым покрытиям и по тонким порошковым пленкам. В 
ней приняли участие и южноурапьцы — заведующий кафед
рой обработки металлов давлением ЧПИ профессор Л. А. 
Барков, старший научный сотрудник этой кафедры В. П. Вост-
риков и директор Ашинского металлургического завода В. А. 
Шляпенков. Профессор Л. А. БАРКОВ выступил на конфе
ренции с докладом. 

Наш корреспондент встретился с ним и задал ему ряд во
просов. 

— Кто участвовал в конфе
ренции! 

— Ученые и представители 
промышленных фирм, зани-
мающиеся порошковыми тех
нологиями, из таких ведущих 
развитых стран, как США, Япо
ния, ФРГ, Швеция, Франция, 
Южная Корея, Испания, а 
Также быстро прогрессирую-

щих Бразилии, Индии и других. 
Любопытный факт: Австралия 
никогда не имела традицион
ной металлургии и не собира
ется развивать ее. Однако ма
шиностроение, приборострое
ние там набирают силу. Авст
ралийцы берут только самые 
современные технологии, пре
жде всего — порошковые, и 
добиваются заметных успехов. 

Мы же много лет гордились 
гигантскими цифрами произ
водстве чугуна, стали и прока
та, но отстали в производстве 
прогрессивных материалов. 

50 докладов сделали при-
знаные «светила» мировой 
науки. Кстати, они пользова
лись льготами — их участи в в 
конференции было полностью 
оплачено устроителями конфе
ренции. Для всех остальных 
был установлен вступительный 
взнос—400 долларов. Мы по
пали в число 500 докладчиков, 
которые читали свои доклады 
перед аудиторией в секциях. 
Это можно расценивать как 
признание достаточно высоко
го уровня нашей исследова
тельской работы. Было также 
большое количество так на
зываемых стендовых докладов, 
которые были представлены на 
стендах, но не зачитывались. 

— Доклады переводились на 
основные языки! 

— Нет. Они давались толь
ко на английском. Естествен
но, и я докладывал на этом 
языке. 

— Расскажите немного о те-
матике лекций. 

— Направлений довольно 
много. Вот важнейшие из них. 
Очень серьезное внимание в 
мире уделяется сейчас алмаз
ным порошкам. Думаю, понят
но, почему. Алмаз — самый 
твердый минерал. И развитое 
машиностроение, например, 
нельзя представить без алмаз
ного инструмента — это высо-
чайшая точность и чистота об
работки. Но даже искусствен
ные алмазы — дорогая шту
ка. Мысль ученых ведет к то
му, чтобы режущую часть ин
струмента из объемной стали 
покрывать алмазной пленкой, 
Это дает огромный эффект. 

Другое направление — раз
работка и использование по
рошков нитрида бора. Этот 
материал немного уступает по 
твердости алмазу, но он зна
чительно дешевле, и это от
крывает широчайшие перспек-

тивы для его применения в 
машиностроении. 

Или возьмем секцию, в ко
торой обсуждались проблемы 
порошков для электроники. 
Это сверхпроводники, это 
чрезвычайно точные, сверхми
ниатюрные детали, где дози
ровке материала ведется на 
атомы. Без всего этого невоз
можна электроника, современ-
ные космические средства свя
зи и управления, а также и 
бытовая радио-телевизионная 
техника высокого класса. Ну, 
скажем, там продаются япон
ские телевизоры с экраном 
полтора на полтора Метра, с 
прекрасным качеством изобра
жения. А их можно сделать 
только из новейших материалов. 

Словом, тематика секций от
ражает стремление науки и 
производства выйти на самые 
передовые рубежи техниче
ского прогресса. 

— Как бы вы оценили уро
вень наших порошковых тех
нологий на фоне мировых до
стижений! 

— Точных оценок тут дать 
невозможно. Если говорить 
об исследованиях, особенно 
фундаментальных, то, пожалуй, 
по многим направлениям мы 
идем в ногу с мировой наукой, 
А вот когда надо перевести 
научные разработки в произ
водство, наладить выпуск но
вейших изделий, то здесь мы 
словно тонем в трясине. 

Наше машиностроение на
столько отстало от развитых 
стран, что с болью думаешь: 
да ведь мы же находимся к 
прошлой технологической эпо
хе. У них все не так: и элект
ронный быт, и производство. 
Ну, вот простейший пример. 
Взяли мы напрокат автомобиль, 
причем не какой-нибудь экст
ра-класса, а обычный для них. 
А ехать не м о ж е м : у машины 
нет ни рычага переключения 
передач, ни педали сцепле
ния — все другое, кнопки, 
другая техническая эпоха. Ра
зумеется, в принципе мы су
меем сделать любую машину 
или аппарат: у нас есть и 
светлые головы, и умельцы. 
Но, чтобы производить в мас
совом масштабе современные 
машины, видеомагнитофоны и 
т, д., нужны современные ма
териалы, станки, оборудование, 
скажем, электронные пушки, 
лазеры. В этом мы отстали 
удручающе далеко. Создается 
впечатление, что это никого не 
беспокоит. На предприятиях, в 
печати, в общественных орга
низациях все погрузились в 
политику. Проблемы техниче
ского прогресса практически 
даже не вспоминают, в том 
числе и в «Челябинском ра
бочем». 

— Какие надежды вы возла

гаете в связи с этим на хо
зяйственную реформу, кото
рая, хоть и с трудом, но все 
же осуществляется! 

— Никаких. По крайней ме
ре сегодня. Переход пред
приятий на самофинансирова
ние, казалось бы, должен был 
развязать их инициативу, сти
мулировать не на словах, а на 
деле борьбу за технический 
прогресс. Что мы видим фак
тически? Большинство пред
приятий пустили деньги не на 
новую технику, а на повыше
ние зарплаты. Живут только 
сегодняшним. днем. Ведь у 
нас почти везде рост произ
водительности труда отстает от 
роста зарплаты, При таком 
соотношении невозможно дви
жение к процветающей эконо-
мике. Мы проедаем все, что 
создаем. 

Дело в том, что у нас по
ка нет экономического меха
низма, который вынуждал бы 
предприятия гоняться за тех
ническими новинками, немед
ленно внедрять, их в произ
водство. И сегодня встреча
ются такие факты, что импорт
ное оборудование месяцами 
и годами валяется на складах, 
а то и под открьтым небом. 

Возьмем налоговую систе
му, как она стимулирует 
борьбу за технический про
гресс? Поясню на примере.. 
Наша кафедра ведет исследо
вательские работы по 'заказу 
Ашинского металлургического 
завода. Там прогрессивный ди
ректор — в. А. Шляпенков; 
Он сам активно участвует в 
новейших разработках, забо
тится о том, чтобы обеспе
чить хороший задел техниче
ских новшеств на будущее. А 
это требует и затрат на науку. 
Завод выделяет кафедре 20 
тысяч рублей. Ну и что от них 
остается? 6 тысяч идет кафед
ре, а 14 тысяч забирает госу
дарство в налог. Убежден, что 
такая система невыгодна ни
кому. 

Еще один аспект проблемы 
технического прогресса — 
оплата труда ученых. 8 США 
профессор за один час лек
ции получает 100 долларов, а 
если он Лауреат Нобелевской 
премии, то эту сумму ему пла
тят за одну минуту лекции. У 
нас иногда профессор получа-
ет столько же, сколько води
тель троллейбуса. Способного 
выпускника института мы ре
шили пригласить на должность 
инженера-исследователя. Что 
мы м о ж е м ему предложить? 
Оклад 110—120 рублей и поч-
ти беспросветное будущее в 
смысле получения квартиры. 
Каков вклад — такова и отда
ча. При таких условиях мы 
будем иметь сторублевую нау
ку и сторублевый прогресс. 

— Ввм не кажется, что вы 
нарисовали слишком мрачную 
кзртину! 

— Нет. На самом деле она 
еще мрачнее. Хорошо извест
но, что в последнее время 
увеличился поток эмиграции: 
уезжают, в том числе в США, 
большей частью высококвали
фицированные, инициативны* 
специалисты. Я не хочу сейчас 
оценивать морально-этическую 
сторону этого явления, от/ле
чу только то, что, экономя на 

зарплате, мы теряем бесцен
ное — интеллектуальный по
тенциал, 

— Какой выход из этой си
туации! 

— Я не политолог и не эко
номист, поэтому четкой кон
цепции у меня нет. Но твердо 
убежден, что прежде всего 
нужна хорошая правовая и 
экономическая основа — ну
жен закон о научно-техниче
ском прогрессе, об управле
нии им Ведь сейчас этим край
не важным и труднейшим про
цессом не управляет н и к т о — 
ни партия) ни Верховный Со
вет, ни министерства. Подго
товка закона затягивается. 

Но и те возможности, кото
рые есть, используются очень 
плохо. Нa мой взгляд, надо 
шире и быстрее выходить на 
более тесную кооперацию с 
зарубежными фирмами, на 
международный рынок со 
своей продукцией. 

— У нас есть с чем выхо
дить! 

— Безусловно, есть. Со
шлюсь опять на директора 
Ашинского метзавода В. А. 
Шляпенкова. Когда мы поеха
ли в США, то он кроме бума-
взял с собой промышленные 
образцы новой продукции. 
Это, в частности, тонкая 
аморфная лента, особо тонкая 
электротехническая лента, к о м 
позиционная лента, разрабо
танная совместно с нашей к а 
федрой. Надо сказать, продук
ция ашинцев вызвала интерес 
у американских бизнесменов. 
Состоялись переговоры с пре
зидентом одной из крупных 
фирм. Он высказал желание 
приехать летом в Ашу для 
личного знакомства с техно
логией, состоянием оборудова
ния, чтобы получить гарантии 
качества продукции. Они ведь 
на слово не верят. Взяли и 
образцы для исследований. 
Если будет заключена торго
вая сделка или договор о со
трудничестве, то это даст ва
люту, возможность купить но
вейшее оборудование. 

Но для успеха в этом деле 
надо знать рынок,, надо хоро
шо ориентироваться в тенден
циях развития технической 
мысли. У В. А. Шляпенкова. 
эти качества есть. На него ведь 
тоже министерство давило и 
давит, чтобы он развивал ста
леплавильный передел. Дирек
тор правильно рассудил, что 
нам не нужен стальной вал, 

мы и так выплавляем стали 
больше всех в мире. И он по
ка устоял против министерско
го нажима. Зато завод выпу

скает высококачественный прокат 

из нержавейки, прогрес
сивные виды тончайших лент, 
аморфные ленты из порошков 
и намерен переходить на по
лучение готовых изделий из 
этих полуфабрикатов, что, без-
условно, увеличит прибыль. Я 
мог бы назвать и других ди
ректоров и специалистов, ко
торые работают и мыслят со
временно, творческии, которые 
понимают, что путь к эконо
мическому благополучию стра-
ны к достатку и красивой 
жизни каждой семьи лежит 
только через технический про
гресс. Это — аксиома. 

Б. ШВЕЦ. 


